Pasteur Les enjeux techniques mais aussi économiques des travaux

Le chantier à l'hôpital Pasteur a démarré mardi (voir « L'Alsace » du jour) et s'achèvera fin 2017. Près de 4 ans de travaux, quelque 70 millions pour améliorer les services tout en économisant sur le fonctionnement.

Comme nous l'écrivions mardi dernier, les travaux ont démarré aux abords de l'hôpital Pasteur pour le grand chantier du pôle Femme mère enfant (voir le rappel des différentes opérations dans notre encadré). Une conférence de presse était organisée hier sur le sujet, durant laquelle le président du conseil de surveillance, Gilbert Meyer, a insisté sur l'ampleur du projet et sur les difficultés qui ont émaillé son élaboration, ainsi que sur la complexit ée sa mise en œuvre.

Rappelons qu'au départ de l'histoire, l'idée était plus simplement de refaire le Parc à côté de son emplacement actuel. « L'Agenee régionale de santé (ARS) nous a demandé de réfléchir autrement,



Le pôle Femme mère enfant et, dessous, en rez-de-jardin, le bâtiment médico-technique.

Maguette architecturale Guy Bez

.....

vers une mutualisation en terme de fonctionnement », a expliqué la directrice Christine Fiat. Est née ainsi l'idée du bâtiment médicotechnique (BMT)...« Du coup, on a basculé le réaménagement du Parc sur le site de Pasteur ». « Rappelez-vous combien on pestait contre la position de l'ARS, a reconnu Gilbert Meyer. Elle nous a lancé un défi auquel nous avons été contraint de trouver une solution. Et maintenant c'est d'une pierre deux coups ».

« Deux coups », c'est-à-dire le nouveau Parc mais aussi le BMT qui va permettre de regrouper les blocs opératoires adultes et enfants et ainsi de mutualiser les movens.

70 millions d'euros

L'ARS a validé le nouveau projet d'un montant de 70 millions (dont 40 % d'autofinancement par l'hôpital, mais sur des crédits d'État). Et obtenu une contrepartie à son engagement financier: la fameuse mutualisation, à savoir une économie de plus d'un million d'euros de fonctionnement. « On riobtenait pas le feuvert si on ne diminuait pas le fonctionnement l», insiste Gilbert Meyer. Christine Fiat assure que ce million gagné se fera principalement sur un coût de fonctionnement moindre pour les transports et l'énergie. « Il est probable que le personnel ne sera pas systématiquement remplacé, mais il

n'est pas question ni de licenciement, ni de plan social ».

« C'est un projet structurant dans une phase d'optimisation des moyens», a ajouté le D Jean-Marie Woehl. Des disciplines complémentaires seront regroupées, la modernisation du fonctionnement des équipes menée. « En regroupant les chirurgies et l'anesthésie, on obtiendra une meilleure flexibilité, on pourra d'argir les plages d'interventions. Cela permettra de répondre à une demande en croissance », poursuit le médecin.

Tout cela pour dire que cette opération est à la fois un enjeu pour les patients (gagner en confort et en sécurité), pour l'établissement « le positionner comme un hôpital de référence », et un enjeu économique.

Quid de l'ancien Parc en 2018? « Le site appartient au patrimoine de l'hôpital. Soit ce sera vendu, soit on ira vers une autre utilisation, ça peut être des lits pour personnes âgées », conclut Christine Fiat.

Annick Woehl

SUIVRE LE CHANTIER Des photos et images animées permettent d'avoir une idée du projet sur le site internet de l'hôpital (www.ch-colman.fr). Cliquez sur « accès pro » puis sur « kiosque ».

II a dit

« C'est un projet magnifique pour la population de Colmar et des environs, pour les mères et les enfants qui seront accueillis dans de meilleures conditions, pour la sécurité et le bien-être des patients. On s'en réjouit »

Dr Egloff, médecin chef du pôle Femme, mère, enfant.

Les travaux

 Réalisation d'un nouveau parking de 930 places sur deux niveaux du 1er avril à octobre 2014.

Création du nouveau
bâtiment médico-technique en
rez-de-jardin (900 m²) et du pôle
Femme mère enfant au-dessus

(1 300 m²).

Le BMT comprendra 16 salles dont une dédiée au robot chirurgical ou encore un bloc d'endoscopie.

Parallèlement, réalisation de

or paralletement, realisation de quelque 800 m de nouvelles galeries souterraines dans l'intérieur de l'enceinte de Pasteur, de mai 2014 à juin 2015 or Création d'un nouveau service mortuaire (l'ancien disparaissant pour laisser place au BMT). D'avril à octobre 2014. Or Realisation de galeries souterraines de liaison entre bôle Mère femme enfant et Pasteur, sous la rue du Dr-Paul-Betz, à cheval entre 2015 et 2016, pendant plusieurs mois. Cela entrainera la fermeture de

Le stationnement en débat

Les nouveaux bâtiments, le pôle Femme mère enfant et le bâtiment médico-technique, prenant place au sud de l'actuel parking, celui-ci sera neutralisé pendant les travaux. Au final, on retrouve-

Les nouveaux bâtiments, le pôle ra les quelque 900 places actuel-Femme mère enfant et le bâtiles dans un nouveau parking sur ment médico-technique, prenant deux étages.

> Entre-temps, des solutions intermédiaires seront proposées : 400



Christine Fiat, directrice des hôpitaux civils de Colmar et Gilbert Meyer, président du conseil de surveillance. Photo H. Kielwasser

places sur la partie restante de l'actuel parking; 80 places à côté de l'école d'infirmières ; 400 places au parking Dreyfus; et 80 places derrière la maison des associations. Une partie du personnel a néanmoins exprimé son mécontentement, notamment parce que les malades et consultants seraient prioritaires pour les emplacements rue du Dr-Betz. « C'est vrai que nous avons indiqué que ce serait plus correct de faire comme cela, convient la directrice. On a demandé au personnel de faire cet effort. Il y a au maximum 200 mètres à faire à pieds avec les solutions relais ». Le maire a renchéri : « Je fais appel à la compréhension. C'est un dossier vital pour Pasteur, il y va de l'avenir du personnel ».



Le parking sur deux niveaux : le rez-de-jardin pour le personnel et l'étage supérieur pour les patients. Maquette architecturale Guy Bez

HÔPITAUX CIVILS DE COLMAR 70 millions d'euros d'investissements

Projets en gestation

Les hôpitaux civils de Colmar engagent neuf chantiers dont le très attendu Pôle Femme Mère Enfant. Les travaux débuteront en octobre prochain entre le parking de la Plaine Pasteur et l'IFSI, rue du Dr-Betz. Le nouveau parking sera achevé d'ici là.

e longues palissades bleues clôturent une partie du parking de la Plaine Pasteur. Elles annoncent la construction du futur parking à deux niveaux d'une capacité de 930 places. Éclairés par la lumière naturelle, le rezde-jardin sera réservé aux personnels et le rez-de-chaussée aux visiteurs et aux personnes qui consultent. Il devrait être achevé en octobre.

Le réseau souterrain passera de 1 600 à 2 400 m

Pendant les travaux, le public et le personnel pourront se stationner sur la partie sud du parking actuel ou sur l'un des trois parkings relais : Centre de formation en soins infirmiers, place du Capitaine-Dreyfus et derrière la Salle des familles de la place Dreyfus.

Ce nouveau parking comblera la partie sud du parking actuel qui accueillera le futur Pôle Femme Mère Enfant et les blocs opératoires adultes et enfants du bâtiment médico-chiurgical (lire cidessous). Carré blanc aux façades ajourées et réparti sur cinq étages, ce nouvel hôpital d'une superficie totale de 22 000 m² sera relié au sité historique par une

galerie souterraine qui traverse la rue du Dr-Paul-Betz.

Cet investissement massif sera accompagné par d'autres char letres : la relocalisation du service mortuaire, le bâtiment actuel étant sur l'emprise des futurs blocs opératoires; la construction de deux monte-malades à l'extrémité Ouest du Pôle 2 pour acheminer les patients aux nouveaux blocs opératoires et l'extension des galeries souterraines permettant de relier le Pôle Femme Mère Enfant en préservant les espaces verts du site.

Ce réseau souterrain passera à terme de 1600 à 2400 m. So terme de 1600 à 2400 m. So extension doit faciliter l'approvisionnement en médicaments, repas et linge par des véhicules électriques. Ces navettes viendront remplacer les transports terrestres réalisés actuellement en camion.

Le chantier de reconstruction du nouvel EHPAD se poursuit par ailleurs. Achevée, la première tranche héberge 46 résidents. À terme, il en accueillera 180. Cette année verra aussi aboutir le projet d'amélioration des conditions d'accueil au service des urgences et le regroupement des filières de prise en charge d'addictologie, dans un bâtiment dédié.

Le futur Pôle Femme Mère Enfant devrait être achevé à la fin 2017. Quant à l'avenir du Parc, propriété des hôpitaux civils de Colmar, il n'est pas encore tracé.



Le futur Pôle Femme Mère Enfant des hôpitaux civils de Colmar sera construit le long de la rue du Dr-Betz, entre l'actuel parking de la Plaine Pasteur (à gauche) et l'Institut de formation en soins infirmiers (à droite). MAQUETTE ARCHITECTURALE GUY BEZ



Vue depuis l'avenue de l'Europe du futur parking avec le nouveau Pôle Mère Enfant au fond. MAQUETTE ARCHITECTURALE GUY BEZ



Deux monte-malades seront installés pour desservir les nouveaux blocs opératoires. MAQUETTE ARCHITECTURALE GUY BEZ

« Stratégique » et « magnifique »

Au-delà de la modernisation des blocs opératoires et de la rationalisation des coûts de fonctionnement, la reconstruction du Pôle Femme Mère Enfants vise à conforter le positionnement de l'hôpital Pasteur sur le territoire alsacien.

LA SIGNATURE des permis de construire marque la fin d'un processus qui a duré près de sept ans. Dessiner l'avenir du Parc, le Pôle Mère Enfants des hôpitaux civils de Colmar (1932), « n'a pas été facile » concède Gilbert Mever, le président du conseil de surveillance, Si l'ancienne Agence régionale de l'hospitalisation prônait une reconstruction sur site, l'Agence régionale de santé a préféré elle la construction d'un nouveau bâtiment en lien direct avec le site des hôpitaux en « contrepartie d'un coût de fonctionnement moindre ».

«Pas de plan social»

« Ce défi nous a permis de trouver cette solution qui améliore fondamentalement les équipements actuels et pérennise les activités sur le site de Pasteur », reconnaît le maire de Colmar. L'engagement total est estimé à 70 millions d'euros, pris en charge à 60 % par l'État et à 40 % par les hôpitaux civils.

Pour Christine Fiat, la directrice des hôpitaux civils de Colmar, ces investissements « confirment leur position d'hôpital de référence et de pôle d'excellence sur le territoire de santé alsacien, capable d'offrir des prises en charge à la pointe de la tech-



Gilbert Meyer, président du conseil de surveillance des hôpitaux civils de Colmar et leur directrice Christine Fiat. PHOTO DNA – JULIEN KAUFFMANN

nologie ». Mais ils permettent aussi de répondre à un enjeu économique par la suppression d'un site et par le regroupement des plateaux techniques. Les économies attendues s'élèvent à 1,9 million d'euros par an.

« On ne nous a pas demandé de licencier ; il n'y a pas de plan social à la clé », précise Christine Fiat en reconnaissant que des départs à la retraite pourraient ne pas être remplacés.

Le regroupement des différentes disciplines médicales autour des blocs opératoires communs « permettra d'optimiser les chantiers anesthésiques et de faire mieux et plus; et d'absorber une forte demande chirurgicale à moyens constants », estime pour sa part le docteur Jean-Marie Woehl, le président de la commission médicale.

« C'est un projet magnifique pour tous les enfants, les femmes et les enfants », se réjouit le docteur Jean-Yves Egloff, médecin chef du Pôle Femme Mère Enfant. « Les femmes vont être accueillies dans des locaux agréables et plus proches des standards actuels, les nouveaux nés seront plus proches de leur mère. Le regroupement des blocs sur un seul site assure la sécurité et le bien-être des patients. » »

F. BY

LE CHIFFRE

16

C'est le nombre de blocs opératoires adultes et enfants, dont un dédié au robot chirurgical, que comptera le futur bâtiment médico-technique de l'hôpital Pasteur. Ils accueilleront les soins de

Ils accueilleront les soins de pédiatrie, d'obstétrique, de gynécologie, de réanimation, de chirurgie et d'endoscopie. SANTÉ J moins 4

Le Parc déménage

C'est le plus gros déménagement de ces dernières années à Colmar. Du jeudi 7 au vendredi 17 novembre, le Centre de la Mère et de l'Enfant du Parc déménage sur le nouveau site des hôpitaux civils de Colmar, rebaptisé Pasteur 2, rue du Dr-Paul-Betz. Les services continueront de fonctionner normalement pendant ces dix jours, assurent les HCC.

es problèmes, il y en aura forcément. Comme dans tout déménagement. Mais pour l'instant, les équipes des Hôpitaux civils de Colmar (HCC) sont concentrées sur la prochaine échéance : à partir du 7 novembre, les 220 lits et 300 personnels du Parc, rue du Stauffen, vont être transférés en face du site historique des HCC, dans le nouveau bâtiment qui a poussé de l'autre côté de la rue Betz, baptisé Pasteur 2. « Ce nom est plus approprié que Pôle femme mère enfant car Pasteur 2 hébergera également des activités non liées à l'enfance, au niveau des blocs opératoires et de la réa'», précise Christine Fiat, directrice des HCC.

Pour s'orienter, appeler son médecin

Où vais-je accoucher? Comment joindre mon médecin? Le déménagement inquiète les patients qui avaient des échéances en novembre. Pour limiter le stress au maximum, les numéros de téléphone ne changeront pas : pour appeler leur médecin, les gens n'auront qu'à composer le numéro habituel. Ils sauront alors s'ils doivent se rendre au Parc ou à Pasteur 2. Pour les urgences pédiatriques, l'accueil se fera à Pasteur 2 dès le 8 novembre; puis, à partir du 13 novembre seulement, ce sera au tour des urgences gynécologiques et des accouchements (lire encadré). Pendant les dix jours que durera le démé-



En face du site historique des HCC, la construction d'un nouveau parking, en 2014, et celle de Pasteur 2 (à droite sur

nagement, les services continueront à fonctionner car « il y aura des équipes des deux côtés », précise Christine Fiat. Cette technique, habituelle en ce qui concerne les hôpitaux, permet à l'activité de se maintenir. Elle est en revanche contraignante pour les équipes car elle nécessite une « organisation quasi-militaire », témoigne Augustin Lathoud, directeur associé du déménageur colmarien Axal, en charge du dossier du Parc (lire ci-des-

Le déménagement se fera en deux phases. La première consiste à vider le Parc en dix jours, du 7 au 17 novembre. La pédiatrie, la gynécologie, l'obstétrique et les urgences, ainsi que le bloc opératoire de chirurgie pédiatrique et de gynécologie, sont

transférés à Pasteur 2.

En janvier, du 13 au 23, les blocs opératoires adultes, l'endoscopie et la réanimation suivront dans le bâtiment médicotechnique, qui fait la jonction en rez-dejardin entre les HCC et Pasteur 2. « Cela va libérer des locaux dans le bâtiment historique et pose la question du réaménagement de la grande barre », note Christine

Les urgences

Les enfants d'abord

À partir du 8 novembre à 8 h, l'accueil des urgences pédiatriques médicales et chirurgicales se fera dans le nouveau bâtiment Pasteur 2, rue du Docteur-Paul-Betz. © 03 89 12 60 72

Les femmes ensuite

Dès 8 h lundi 13 novembre, les accouchements et l'accueil des urgences gynécologiques et obstétricales se feront dans le nouveau bâtiment Pasteur 2. © 03 89 12 60 72

Fiat, pour qui le dossier n'est pas encore clos. Il paraîtrait logique, notamment, d'approcher les services de chirurgie du monte-charge qui dessert le plateau médico-technique et ses 16 salles d'opération en rez-de-jardin. Quid du Parc après le 17 novembre? « Pour l'instant, je le garde », tranche Christine Fiat, qui ne s'est pas encore penchée sur la revente du bâtiment de la rue du Stauffen. Chaque chose en son temps... .

➤ L'accueil des urgences de Pasteur 2 est joignable au 03 89 12 60 72. A noter que le compte rendu d'une première visite du nouveau bâtiment sera publié dans notre édition de samedi.

70 M€ pour 23 000 m² de surface nouvelle

DNA Colmar

La construction du nouveau Pôle femme mère enfant (PFME) s'est faite au prix d'un changement du centre de gravité de l'hôpital, qui s'étend au-delà de la rue du Dr-Paul-Betz, et de nombreux travaux préliminaires. Le coût total de l'opération est estimé à 70 millions d'€ et prévoit 23 000 m2 de surfaces nouvelles sur cinq niveaux.

Parking: Le nouveau Pôle se construit sur le site du parking aérien. Pour préserver le nombre de places de stationnement, il a fallu au préalable créer un nouveau parking de 930 places, sur deux niveaux, d'avril à octobre 2014.

Galeries souterraines: Pour lier le nouveau Pôle femme mère enfant au site historique de l'hôpital, des galeries souterraines ont été creusées d'avril 2014 à juin 2015, sous la rue du Dr-Paul-Betz.

Chambre mortuaire déplacée : La chambre mortuaire a été déplacée d'avril à octobre 2014, pour faire place au futur bâtiment médico-technique (BMT). Monte-malade: Pour acheminer les patients d'un site à l'autre à travers ces galeries, un nouveau monte-malade a été installé entre octobre 2015 et juin 2016.

Bâtiment médico-technique :

La création du nouveau bâtiment médico-technique, en rezde-jardin, permet aux deux sites de partager les 16 salles d'opération prévues. Les travaux ont débuté fin 2014, parallèlement à ceux du nouveau PFME. Les travaux se sont terminés le mois dernier.

En deux temps : Le déménagement doit avoir lieu en deux phases: du 7 au 17 novembre, le Parc est rapatrié sur Pasteur 2; puis, du 13 au 23 janvier, des aménagements sont prévus sur le site historique.

COLMAR Hôpitaux civils

A 80 ans, Pasteur 1 accouche de Pasteur 2

L'année même où ils fêtent leurs 80 ans, les hôpitaux civils de Colmar débutent une nouvelle ère avec l'ouverture de Pasteur 2. Le Centre de la mère et de l'enfant du Parc y déménage à partir de mardi.

Visite en avant-première des lieux en compagnie des chefs de service et chefs de pôle.



Vue panoramique de l'accueil. Toute la décoration de Pasteur 2 (signalétique, dessins de Georges Ratkoff et murs peints) évoque l'eau, que ce soit par les différentes teintes ou par les noms, ceux des rivières d'Alsace.



Tous les murs (ici près du monte-malades) sont protégés en vue du déménagement.



La salle d'allaitement, avec ses rocking-chairs lavables, est juste à côté de la pouponnière.



Chefs de service, chef de pôles et intervenants ont visité les lieux hier. Ici, un des 16 blocs opératoires. Les écrans permettront de visionner toute l'imagerie médicale. PHOTOS L'ALSACE - FRANÇOISE MARISSAL

LE CHIFFRE

64 000

En trente ans d'existence depuis son ouverture en 1987, le Centre de la mère et de l'enfant du Parc a vu naître 64 000 enfants, soit presque la population de Colmar (70 000), s'est amusé à constater le docteur Michel Kretz, l'ancien chef du service de pédiatrie du Parc.



Chaque lieu évoque un cours d'eau d'Alsace.



Une chambre de gynécologie : de l'avis d'une maman ayant accouché à Colmar, rien à voir avec les anciennes chambres du Parc.



L'ascenseur monte-malades, pour aller de Pasteur 1 à Pasteur 2.

COLMAR Pasteur 2, le nouveau bâtiment des hôpitaux civils

Les premiers patients arrivent

Une quinzaine d'enfants et de nourrissons ont été transférés, hier, en ambulance ou en minibus, du Parc à Pasteur 2. Ils seront suivis, lundi, par les bébés en couveuse du service de néonatalogie et par la maternité.

Les premiers accouchements auront donc lieu à Pasteur 2 dès la semaine prochaine.

e déménagement du Parc a débuté mardi avec le transfert de 40 m³ de matériel (23 camions) vers le nouveau bâtiment des hôpitaux civils de Colmar (HCC), Pasteur 2. L'opération s'est poursuivie hier avec la première vague de transferts de patients : une quinzaine d'enfants et de nourrissons, transportés en ambulance ou en minibus aménagé, avec leurs parents et un soignant. Une deuxième vague aura lieu lundi, avec le transfert des bébés en couveuse et des patientes de la maternité.

Excités de découvrir le « nouvel hôpital »

Après trois années de chantier et de préparation, l'excitation de Francine Sifferlen, directrice adjointe des HCC, est contagieuse: « Certains enfants ont pris cela comme une aventure, ils étaient impatients de découvrir le nouvel hôpital, ça fait plaisir. » Le soulagement est palpable. Le lien entre Pasteur 1 et Pasteur 2 est fait : les premiers repas ont été livrés, via les coursives souterraines, à Pasteur 2 hier après-midi ; des petits patients qui avaient été en consultation au Parc, le matin, ont pu être hospitalisés l'après-midi à Pasteur 2.

L'activité suit son cours, à un rythme, certes, moins effréné, puisque les interventions programmées (hors urgences) ont été réduites au minimum pendant les 10 jours que dure le



L'entrée principale de Pasteur 2 a vu passer ses premiers patients hier. Il s'agissait d'abord de la quinzaine d'enfants transférés depuis le Parc en pédiatrie et en unité de soins continus, mais également des enfants arrivés aux urgences pédiatriques, qui sont dorénavant suivies à Pasteur 2. PHOTOS L'ALSACE - JEAN-FRANÇOIS FREY.

déménagement, jusqu'au 17 novembre.

QUAND LA RUMEUR AFFOLE LE WEB

Des portes qui ne laisseraient pas passer les lits, des tables à langer qui n'auraient pas été commandées à temps : les rumeurs vont bon train à Colmar et sur internet, depuis des mois, au sujet de Pasteur 2. Elles ne résistent pourtant pas à la visite des lieux. Les portes sont bien assez larges pour faire passer un lit et demi.

Quant à l'absence de table à langer dans les chambres de maternité, elle ne relève pas d'une erreur de livraison, mais d'un choix : les HCC ont décidé de créer une pouponnière pour effectuer les changes et les bains dans un environnement sécurisé, en présence de personnel spécialisé, pour accompagner les parents dans l'apprentissage de gestes adaptés, plutôt que dans les chambres. Un service qui existe déjà à l'hôpital de Sélestat, où il est très apprécié des jeunes parents. Ironie du sort, cette pouponnière, qui déchaîne les rumeurs, est proposée « en supplément dans les cliniques, alors qu'il est offert à Pasteur 2 », note Arnaud Fourmentez, des HCC, qui met cet affolement sur le compte de l'anxiété liée au déménagement.

Le personnel ne chôme pas pour autant, loin de là. Avant que les déménageurs n'entrent en scène, les soignants ont étiqueté tous les objets qui devaient partir à Pasteur 2, service par service. En outre, « les équipes ont été doublées partout, pour permettre aux services de fonctionner au Parc et à Pasteur 2 », témoigne Laurent Chameroy, ingénieur « maison », en charge du chantier de Pasteur 2. Les HCC ont en effet préféré, pour maîtriser les coûts et les délais, garder la main sur la maîtrise d'œuvre du chantier, plutôt que de faire appel à un prestataire externe. Ensuite, « pour le déménage-



60 % du matériel de Pasteur 2 provient du Parc. Le matériel neuf (1,5 million d'euros d'investissement) a été livré le 16 octobre. Notamment 70 lits de maternité, neufs à 100 %.

ment, il ne fallait pas se tromper dans le choix des prestataires », souffle Francine Sifferlen. Elle a opté pour le Colmarien Axal, chargé des 3 000 m³ de matériel, et pour les Ambulances de Colmar pour le transport des patients. Et, pour l'instant, la navette « transport urgent », qui a été prévue par les HCC pour acheminer du matériel manquant entre les deux sites en cas d'erreur d'aiguillage, est restée au garage. ■

MARIE-LISE PERRIN

➤ Voir aussi le diaporama consacré au déménagement de Pasteur 2 sur dna.fr



Les déménageurs livrent le matériel en empruntant un circuit dédié (« zone sale »). Ils ne croiseront jamais le chemin des patients, confinés en « zone propre ».



L'équipe de déménageurs des HCC s'est associée avec celle d'Axal pour livrer le matériel du Parc qui sera réutilisé à Pasteur 2.

HÔPITAL PASTEUR Maternité

Quentin, premier

Le déménagement du Pôle Femme mère enfant du Parc se poursuit. Après la pédiatrie, la maternité a été transférée lundi vers le nouveau bâtiment des Hôpitaux civils de Colmar (HCC), Pasteur 2, qui a accueilli sa première naissance lundi à 19 h 59. Pour décrocher la première place, Quentin Baumann n'a pas traîné : il est né en 20 minutes.

uentin Baumann, bébé pressé? Le premier nouveau-né de Pasteur 2 n'aura en tous les cas pas traîné, lundi, pour voir le jour, lundi à 19 h 59 très précisément : « J'ai juste eu le temps de m'installer et après 20 minutes, il est arrivé », témoigne sa maman, Alice Kosmala. Le bambin de 3,9 kilos pour 53 cm semble déjà sage: « Je lui avais dit qu'il devait rester dedans jusqu'à lundi. Il a écouté sa maman, pourvu que ça dure », sourit Alice. Cette habitante de Rouffach craignait en effet d'accoucher « dans les cartons au Parc » si son bébé avait choisi de venir ce weekend.

« Après 20 minutes, il est arrivé »

Après la pédiatrie, mercredi der-nier, le déménagement de la maternité était programmé pour lundi matin. Les prématurés du service de néonatalogie ont ouvert le bal à partir de 9 h en ambulance médicalisée, puis, dès 10 h, les mamans et les quatorze bébés de la maternité ont suivi en ambulance.

La gynécologie, quant à elle, a déménagé dans l'après-midi. Quand Alice est arrivée en pleines contrac-tions en début de soirée, tout ce petit monde était déjà installé dans



Quentin Baumann a « écouté sa maman », Alice, qui lui avait demandé d'attendre lundi pour sortir de son petit nid douillet. Cette habitante de Rouffach, déjà maman d'un petit Jules né au Parc il y a cinq ans, craignait d'accoucher « dans les cartons au Parc » si Quentin était venu ce week-end. PHOTOS L'ALSACE - HERVÉ KIELWASSER

les nouveaux services.

Déjà maman d'un petit Jules, né il y a cinq ans et demi au Parc, Alice Kosmala peut donc jouer au jeu des sept erreurs avec Pasteur 2 et donner un avis éclairé : « On sent bien que c'est un moment de transition pour les équipes mais tout s'est bien passé pour moi. J'aime le fait qu'il y ait maintenant une douche dans la chambre, ce qu'il n'y avait pas au Parc où les douches étaient partagées. En revanche, il était plaisant au Parc de pouvoir langer et baigner son bébé dans la chambre, ça évite d'aller à la pouponnière en chemise de nuit ».

Planètes bien alignées

Dans cette fameuse pouponnière, destinée à accompagner les jeunes mères dans l'apprentissage des premiers gestes, il n'y avait pas foule ce mardi. Tant mieux pour les équipes chements pendant le déménage ment : « Pendant une quinzaine de jours, autour de la pleine lune, la maternité était bondée. Puis tout le monde est sorti et on a eu un creux, juste pour le déménagement », témoigne Christine Binder, la sagefemme chargée d'orchestrer la douzaine de personnels qui officie tous les jours à la maternité de Pasteur 2. L'épidémie de bronchiolite, qui a déferlé sur le France cet automne, a également donné des sueurs froides au service de néonatalogie, qui s'était préparé à un afflux de petits malades. Finalement, les planètes devaient être bien alignées car l'épidémie a épargné Colmar. Quentin Baumann pourra dire qu'il est né sous une bonne étoile, un lundi 13 novembre... ■

MARIE-LISE PERRIN



Depuis la fenêtre du couloir, on aperçoit le patio de Pasteur 2, accessible depuis la cafétéria.



« On a eu de la chance, car autour de la pleine lune, la maternité était bondée. Et juste pour le déménagement, ça s'est calmé d'un coup ».



Christine Binder (à droite), cadre de santé, dans la pouponnière où les mamans doivent se rendre pour langer et baigner leur bébé.